

5° dimanche de Pâques 2024 (Montérolier et Buchy)

Discours de Jésus sur la vigne et les sarments.

Vous est-il déjà arrivé de vous demander **pourquoi on nous appelle chrétiens et ce que cela signifie vraiment.**

Il est inutile de rappeler comment on devient chrétien. Vous n'êtes pas sans savoir que c'est en étant baptisé au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit. Et, pour revenir à la question qui fait l'objet de mon propos, pourquoi nous appelle-t-on chrétien et qu'est-ce que cela signifie ? Il faut dire que le terme n'a pas toujours été positif. Le mot Chrétien a d'abord été une étiquette, une référence péjorative à ceux qui ne reconnaissaient pas la divinité de l'empereur Romain. Ce qui n'était pas à leur avantage, puisque c'était à leur risque et périls. C'est ainsi qu'ils seront accusés à tort et par jalousie d'avoir incendié Rome sous l'empereur Néron, ce qui a déclenché la grande persécution des années 64. Le mot est sans doute devenu coutume à partir de l'époque d'Ignace d'Antioche et Polycarpe de Smyrne probablement à cause de l'acceptation du terme par Pierre dans sa première lettre.

Selon le Nouveau Testament, c'est à Antioche que pour la première fois on donna le nom de Chrétiens aux disciples de Jésus. (Ac 11,26). Puis le terme est employé une deuxième fois dans les actes des Apôtres et une troisième et dernière fois chez saint Pierre dans sa première lettre où il exhortait ses frères dans la foi en ces termes : « si c'est comme chrétiens que vous souffrez, n'en éprouvez aucune honte. Faites honneur à Dieu en vous montrant digne de ce nom ».

Mais ce nom qui au départ n'était qu'une étiquette, va devenir un nom célèbre, le nom porteur de ce que nous sommes. En effet, le mot chrétien provient du mot Christ, qui lui-même signifie celui qui a reçu l'onction, désignant ainsi d'abord le Christ, le Messie de Dieu et par ricochet ceux qui, par le baptême seront consacrés par l'onction de Dieu, faisant d'eux d'autres christes. Le chrétien est donc celui qui porte le nom du Christ. Ou simplement qui porte le Christ, peut-on dire.

Selon le dictionnaire que j'ai consulté : le chrétien est celui qui adhère au Christ, qui suit son enseignement rapporté par les Evangiles, autrement dit, le Chrétien est le disciple du Christ.

Et pour mieux comprendre et savoir ce que cela signifie il faut encore se référer à l'Evangile, au Christ lui-même qui définissait le mot sans l'employer. « Vous êtes mes disciples si vous faites ce que je vous commande ». Être chrétien, être disciple du Christ c'est donc prendre le Christ pour maître et exemple. Il ne suffit pas de porter son nom comme il ne suffit pas de dire Seigneur, Seigneur pour l'être. Mes brebis écoutent ma voix, dit-il, je les connais et elles me suivent.

De nos jours on entend régulièrement des gens dire « oh, je suis croyant mais pas pratiquant ». Peut-on dire cela à la lumière de cette parole du Christ qui nous dit : « Je suis la vigne, vous êtes les sarments ». Je crois que non. « Coupes tes racines et tu meurs ». « De même que le sarment ne peut porter du fruit par lui-même s'il ne demeure pas sur la vigne, de même le chrétien ne peut porter du fruit s'il se coupe du Christ ». Or, ce qui fait la gloire de son Père, dit le Christ, c'est que nous portons beaucoup de fruits et que nous soyons pour lui des disciples. C'est-à-dire, ceux qui le fréquentent, qui écoutent sa voix, qui s'attachent à lui et qui font ce qu'il leur dit de faire. C'est la seule façon d'être chrétien et de l'être vraiment.

P. Félix NOUNGOU